



# “No hay plan B ni C para la reforma electoral”: Morena

**Ramírez Cuevas.**

El líder de Morena, **Ricardo Monreal**, prevé que la aprobación sea a mediados de marzo

**PEDRO DOMÍNGUEZ, FERNANDO DAMIÁN Y GASPAR VELA / CDMX**

Entre los miles de temas, la principal coincidencia y propuesta más abordada en las audiencias de la reforma electoral fue el cambio en la representación proporcional para conformar el Congreso, es decir, cambiar las reglas a los plurinominales o eliminarlos del mapa.

En el primer trimestre del nuevo año, el gobierno presentará una reforma adecuada a su visión política para normar las elecciones, el gasto, los partidos y hasta árbitros.

Se trata de un proyecto que, según los involucrados, empezará de cero conforme a las propuestas recibidas en las audiencias públicas organizadas por la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral a lo largo de tres meses, con los matices que han expresado consenso los integrantes de la 4T.

Aseguran que no es un documento escondido o un dogma inamovible, sino la muestra de que la participación ciudadana contribuye al desarrollo político de un país.

“Tiene que ver, por un lado, con el sistema político actual, las conquistas del pueblo mexicano

y por el otro, la crítica a los viciosos insuficiencias de nuestro sistema político. No hay una predeterminación de un modelo, ni plan A, ni plan B, ni plan C, sino un auténtico proceso de participación, y a partir de eso estamos valorando qué tipo de reforma es posible”, explicó a MILENIO el coordinador de Asesores de la Presidencia e integrante de la comisión, Jesús Ramírez Cuevas.

Asimismo, reconoció que los temas prioritarios y de consenso para incluir en la reforma son disminuir el costo en las elecciones, reducir el presupuesto a partidos, aminorar la partidocracia restando poder a las élites y dar dominio a los ciudadanos en comicios de candidatos y la representación de las minorías sin que se vuelvan oligarquías partidistas, es decir, los espacios plurinominales repartidos de acuerdo a la votación recibida.

“Digamos que no hay un dogma. Hay una apertura auténtica de entender cuál es la crítica y el interés ciudadano y encontrar las fórmulas más virtuosas”, agregó.

De acuerdo con las relatorías realizadas por la Comisión Presi-

dencial, en las más de 50 audiencias públicas se recibieron 891 propuestas de los ponentes, más otras 318 que se subieron al sitio web de la comisión.

El tema que ocupó el segundo lugar en las audiencias de la Comisión fue fortalecer la democracia; en el tercer sitio, mejorar la representación de pueblos indígenas y grupos vulnerables; en el cuarto lugar se propuso ampliar las acciones afirmativas y en el quinto lugar, la modernización de la tecnología electoral, como el voto electrónico.

El top 10 se completa con propuestas sobre representación política, autonomía y presupuesto de los tribunales electorales, fiscalización de campañas y la mejora del voto de los mexicanos en el extranjero.

En tanto, el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, perfila la aprobación de la reforma electoral en el Congreso a mediados de marzo, con el fin de remitirla a las legislaturas locales y expedir las leyes secundarias en la materia.

Además, la consejera jurídica de la Presidencia de la República, Esthela Damián, se reunió este lunes con Pablo Gómez, presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, para revisar la iniciativa en materia jurídica. —

**Los principales temas en las audiencias, los plurinominales, fiscalización y la autonomía**